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老老旧旧小小区区供供暖暖改改造造咋咋这这么么难难？？
改造费用、居民意见、施工资质等都是“拦路虎”

本报记者 王杰 张晓燕

老小区管道老化
一到冬天就发愁

早在2004年，市民张女士
便安家在东元山庄。作为在小
区住了14年的老业主，张女士
家中的供暖经历了小区自管站
供暖到市政集中供暖的转变。
如今，随着小区供热管网的老
化腐蚀，管道漏水、供热质量不
达标等一系列供热问题总是频
繁出现，每逢冬天张女士就特
别犯愁。

“最近几年管道老化，暖气
经常不热，而且楼道内、家中的
暖气管道时不时就会漏水。”张
女士说，因为供热系统是单管
道串联模式，所以维修需要将
整个单元的水放掉，每次维修
家里就停暖，很遭罪。“维修人
员总是跟我说，要想解决老化
管道存在的供热问题，最根本
的方式就是对供热系统进行统
一改造。”

“今年再也不用担心家里
不暖和了。”事情在今年出现转
机，小区进行供热管道改造，张
女士一听到消息便立马报名，
如今室内室外管道都已改造完
成。相比于张女士的安心，棋盘
小区的杨先生则十分沮丧。最
近几年，杨先生家整栋楼1到6
楼一直供暖不热，“每年都反
映，说是管道老化的原因，除非
换管道要不然无法解决。”失望
的他决定今年报停供暖。

事实上，济南从上世纪八
九十年代开始集中供热，市内
不少老旧小区内的供暖管网已
使用了二十多年。而且随着时
间推移，越来越多的老旧小区
面临着管道改造的问题。

据悉，二次管网的使用年
限除了和本身的材质有关外，
也受产权单位检修维护和安装
过程中防腐等施工工艺的影
响。供暖管网属于民用建筑配
套管道，虽有标准，但是在安装
过程中有不可控因素，所以年
限有长有短。

据济南市公用事业局供热
处工作人员介绍：“国家标准
中，对供热管网的使用年限有
要求，一般是30年左右，二次管
网和居民家中的室内管网更
细，一般使用15年就需要维修
和改造，老旧小区的二次管网
建设得更早，在二次管网的维
护和改造上更急迫。”

改造费动辄上万元
意见难统一

然而，记者在多个小区采
访发现：并非所有的住户都同
意进行供热管道改造。管网老
化影响供热，居民为何不同意
进行改造呢？东元山庄小区3号
楼一位未同意管道改造的住户
表示，动辄上万元的管道改造
成本让整栋楼的业主们望而却
步，而且该居民表示，一旦同意
改造，家中的墙壁、地面会因管
道改造而受到破坏，“又得重新

装修，家中暖气也还热，何必
费这个劲呢？”

无独有偶，山大北路33号
院业主们也面临着选择难题。
据悉，该栋楼自上世纪80年代
便开始供暖，距今已有近三十
年历史，管道设备老化严重，供
暖季管道漏水的情况时有发
生，但即便如此急须改造，众多
业主却因改造费用过高一事而
大都选择拒绝安装。

记者注意到，单元楼门前
张贴的“管道改造通知”，小区
管道改造费用主要分为3个部
分，室内部分含暖气片是每平
方米120元，室外部分主管道和
公用部分费用是按照每平米48
元，不包含土建费，根据实际发
生的工程量测算，另外设计费
是每平方米3元。其中小区改造
室外部分、设计费用和土建费
用均由济南水务集团出资。

不过，考虑了很久，33号院
二单元业主张先生决定不花这
钱，“而且室内一改造，家里还
得重新装修。改造的钱加上重
新装修的钱，这得花多少啊？”

此外，记者在棋盘小区、化
纤厂小区等老旧小区探访时发
现：老旧小区普遍存在着供热
管道老化的问题，但大多业主
却因为改造成本高而拒绝同意
安装。“这个小区很多房屋都是
租出去的，我的房子租给别人
了，租客也没反映过冬天温度
不高的问题，所以不想再掏这
部分改造的钱了。”棋盘小区一
位业主说。

热企垫资成个例
盼有相关补贴

济南几家热企相关负责表
示，在老旧小区的二次管网改
造中，最需要解决的是资金问
题。从产权归属而言，需由业主
出资，但每户居民最少要承担
几千元到上万元的费用，不少
居民也不愿掏这个钱。而如果
不进行二次管网的改造，小区
供热会出现热量流失和管道泄
漏，补水量也是一大笔浪费。

供热企业没有资金进行改
造,物业作为服务企业,没有收
取过暖气费,“也没有义务解决
小区管网难题。”对于很多老旧
小区居民来说,由自己来掏这
笔钱难以接受。

“如果小区的管网实现更
新改造，将会实现多方共赢。”
一位供热企业负责人表示，从
热企的角度，特别盼望能够尽
快打破僵局，尽快实现小区管
网的改造，这样不仅居民家里
可以热起来，热企也会减少成
本。“原则上，这些自管站小区
内的供热管网并非由供热企业
建设，所以产权应该归物业、业
主或产权单位，进行改造或维
护，也需要由原产权单位或业
主承担费用。”

2012年春天，开元山庄小
区曾就是否进行暖气改造征集
过居民意见。根据济南热电公
司的预算，改造小区内主管道
以及延伸到每个单元的管道，
每平方米要交30元左右,需要
居民承担。按照规定，如果80%
以上的居民同意交钱改造才可
以，但最终只有不到15%的居
民同意改造，因此改造无法进
行。

随后经过多次协调，改造
费的僵局逐渐破冰。改造之前
的两个多月时间里，济南热电
公司和居民代表、社区、物业等
几方人员坐在一起开了七八次
会，讨论的焦点就集中在暖气
管网改造的费用上。最后，济南
热电做出最大让利，居民只需
要负责自己家里的改造费用，
其他则由热电公司负责。该方
案最终获得小区大多数居民同
意，改造顺利开展。

省城一家热企负责人介绍，
开元山庄的例子只是非常少的
个例。从保障老旧小区的供热效

果来说，众多供热企业主动垫资
改造很多时候是心有余而力不
足。相关负责人均表示：由企业
来垫资进行自管站回收和小区
二次管网改造很难在短期内实
现，“这笔钱实在过于巨大”。

“要解决这个问题，希望依
靠政府出台相关政策，并给予
相关改造补贴来解决问题。”家
住棋盘小区的王先生建议。

施工质量如何
心里没底儿

相对资金的问题，历下区

历园新村李先生则担心另外一
件事。“虽然我原则上同意改
造，但在施工过程中，是由热企
委派施工单位，改造过程中是
否会将暖气片、管道安装在原
来的位置，施工质量是不是过
硬，供暖能不能达到标准，这些
问题都需要在施工完才能知
道。”李先生认为应该先支付一
部分改造费，等全部改完后，如
果一切没有问题，再支付其余
改造费。但是这种做法却遭到
施工单位的拒绝。

“在施工上，我们从楼前分
支主管道对接架空至每个单元，
设置单元入户装置，在楼道内新
敷设采暖供回水管道，达到分户
控制要求，室内暖气设施更新改
造。室内部分主要采用单管强制
循环系统，这样能方便解决室内
供热设施不规范的问题，改造
后，用户可以随时关闭阀门，进
行维修或者调节室内温度，不会
对其他用户带来任何影响。”山
大北路33号院小区供暖管道改
造工程工作人员强调，改造中不
用担心施工质量。

“我们采用的材料都是达
到国家标准的质量好的材料。”
对于施工质量，该工作人员很
有信心,“原来的管道都是直埋
在地下的，我们新改造的管网
都采用了架空的方式，至少能
使用二十年以上。”

·老旧小区供暖调查

老旧小区供暖改造是一项民生工程。近几年来，济南通过多种方式改造老旧小区供热管网，让老旧小区的居民暖起来。。不过，
目前，记者调查发现，老旧小区供暖改造仍面临着不少困扰，居民意见难统一、改造费用较高以及施工队资质等成为主主要难题。

正觉寺小区正在进行供暖管道施工。本报记者 王杰 摄

东元山庄楼道内室外供暖管道改造完成。本报记者 王杰 摄
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